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想想吃吃无无农农残残菜菜，，真真的的很很难难吗吗？？
农药一点也不可怕，关键是要科学用严格管

日前，济南市食药监局公布了今年第11期食品安全监督抽检信息。此次共抽检
了1935批次食品,检出41批次不合格，没出意外，又查出5批次韭菜不合格，其中的一
个批次检出氧乐果超标203倍。

韭菜是一种老百姓经常吃的菜，但每逢抽检，基本都会被检出不合格的批次，主
要原因是农药残留超标，难道韭菜真的就不能和农药绝缘吗？

为啥韭菜和农药这么“黏糊”

为产量用禁药杀虫，临近收获还在喷

为何会出现韭菜超标的
情况，原寿光蔬菜产业集团
温室科技有限公司技术部部
长王守平介绍，韭菜在生长
过程中，非常容易受到虫害
的影响，一种被称为韭蛆的
昆虫对韭菜的影响非常大。

韭蛆主要在韭菜的根部
活动，在春、秋两季，韭蛆主
要为害韭菜的幼茎，进而引
起腐烂，使韭叶枯黄而死，
而到了夏季，韭蛆的幼虫
会向下活动蛀入鳞茎，虫
害严重的话会导致韭菜的
鳞茎腐烂，进而导致整墩
韭菜死亡，引起绝产。这也

就导致种植韭菜的菜农不
得 不 使 用 杀 虫 剂 消 灭 韭
蛆。王守平介绍，韭菜的种
植地也很重要，如果一块
地长期种植韭菜，或者种
植韭菜的土地周边有其他
的农户也在种韭菜，出现虫
害的概率就大上不少。

对于济南周边的韭菜检
验后出现农药残留，王守平
并不意外，因为想要韭菜有
收成，就必须针对韭蛆喷洒
农药，但是喷洒农药的时间
应该有限制，最好在收获之
前半个月左右停止用药，让
韭菜有时间消化农药，但是

很多菜农并没有做到这一
点，为让杀虫效果更好，还有
的农户会使用国家禁止的高
毒农药，如克百威、甲拌磷、
氧乐果等。

山东省农业科学院蔬菜
花卉研究所内一位专家介
绍，在蔬菜上检测出来农药
残留，很可能是采摘蔬菜的
时候，还没有出农药安全间
隔期，虫子多的话，就必须要
打农药。而在打完农药一段
时间之后，蔬菜成熟了，却又
不得不采摘，如果还没有出
农药安全间隔期的话，有可
能会有部分农药残留。

出口海外的菜咋就没残留

管住药瓶子，用上生物制剂，价格高了好几倍

与国内市场的韭菜相
比，出口的韭菜，检验更合
格，没有出现农药残留的情
况。但是价格却比国内韭菜
高了四五倍。绿泉蔬菜合作
社负责人唐永生介绍，他现
在每年都要向韩国出口韭
菜，出口的量虽然不大，但是
品质有保证，韭菜在国内市
场的价格大约在 4 - 5元一
斤，而出口到韩国，价格在30
元一斤。

唐永生种植韭菜引进了
韩国的技术，在韭菜的整个
生产过程中，全程跟踪检测，
全程控制。为避免虫害，他用
上了从美国引进防治韭蛆的
生物制剂，并且还使用以虫
治虫的方式来对付韭蛆。

蔬菜能够出口，很重要
的一点是对农药的管理，管
住“农药瓶子”，是农产品质

量安全的关键环节。寿光市
农业局执法大队办公室主任
范立国介绍，早在十多年前，
作为全国有名的菜篮子，寿
光早在十几年前就已经禁止
了高毒农药进入市场，鼓励
农民使用低毒农药。

作为蔬菜大县，山东省
安丘市的蔬菜远销海外。
安丘市农产品质量安全管
理办公室主任李建芳介绍，
这要归功于安丘市对农药
的严格把关，保证了安丘
的蔬菜质量。李建芳介绍，
安丘市请专家按国内外最
严格的标准，帮助规划了
一个“市场准入安全圈”，
圈里包括 4 1 1个生产企业
的 3 3 0 9个农兽用药，圈外
的药物一律不准进入安丘
销售使用。全市 3 5处农兽
药批发企业和973处镇村销

售店全部实行连锁直营，封
闭式管理，农兽药来源、去
向、质量都可追溯，用户一律
实名购买。

管住“农药瓶子”，是农
产品质量安全的关键环节，
但这并不是全部。李建芳介
绍，质量管理链条很长，环节
很多，每一步都必须管理到
位。安丘市对六大农产品都
相应制定了目前国际上最严
格的检测标准，步步把关。

此外，安丘市还设立了
600多个农产品质量安全监
控点，设立了在线监控中心，
对农产品生产全程进行无缝
隙实时监控。在安丘市出口
食品农产品质量安全示范
区，工作人员利用电子商务、
大数据、物联网等技术，对农
资买卖、药物使用和田间管
理等进行实时管控。

咋样才能吃上价不高又没残留的菜

学学人家日本，一旦违规就别想再卖了

“首先要搞明白农药的
作用是保产，而不是增产，保
住40%到70%的产量。”从事
农药生产二十多年的农药企
业高层张化羽（化名）说，“老
一辈都知道，蝗虫灾害一过，
基本上没多少粮食能剩下。”
50岁的张化羽说。2012年农
业部在官方网站中指出，农
作物病虫草害引起的损失最
多可达70%，通过正确使用
农药可以挽回40%左右的损
失，文章指出，“如果不用农
药，我国肯定会出现饥荒！”

“全球都在使用农药，并
不是你所理解上的国外就不
使用农药，但他们使用农药
都非常科学。农药销售的大
头恰恰在北美和拉美、欧洲、
日本等发达地区。”张化羽介
绍 ，据 英 国 P h i l l i p s
McDougall咨询公司的统计
数据报道，2014年全球农药
总销售额为632 . 12亿美元，
全球作物用农药市值566 . 55
亿美元，拉美作物农药销售
额161 . 47亿美元，欧洲作物
用农药销售额为138 . 85亿
美 元 ，北 美 自 由 贸 易 区

（NAFTA）作物用农药销售
额为98 . 10亿美元。亚洲市
场完成作物用农药销售额
146 . 44亿美元，日本在2014
年销售达30亿美元。

农产品出口日本的泰祥
集团也在农产品中使用农
药。据泰祥集团工作人员介
绍，他们采购农药的过程中，
严格按照日本农林水产省

《作物允许使用农药一览
表》、国家允许使用的农药为
标准，进厂后由质量防控检
测中心对所进药物进行成分
化验，以确保药物准确和不
含有违禁成分。

张化羽告诉记者，农残
超标背后有许多原因，“其中
有部分农技站、土肥站、植保
站等的责任。部分农技站本来
是帮助农民进行技术指导，结
果变成了经营农药的经销商。
本来可能使用1瓶就够了，农
技站说要用两瓶，这个问题不
是不存在的。”记者注意到，有
媒体曾经报道广西一农技站
工作人员私下违规开农资商
店，也有媒体报道农技站经营
违规农药的行为。

基于农技站进行农资经
营造成诸多问题等不良现
象，2015年12月7日，广东省
政府发布《关于进一步加强
农资监管工作的意见》，要求
各级植物保护站、土壤肥料
站、农技站等公益性农业技
术推广机构及其下属单位要
按《农业技术推广法》及农业
部的有关规定退出农资经
营，自2016年1月1日起不得
再开展农资经营活动，并妥
善处置退出相关事宜。

“使用农药并不可怕，关
键是要科学地使用农药。”张
化羽介绍，日本农协制定了
一整套农业生产经营的标准
化流程，并指导农民严格执
行流程。大到农业发展总体
规划，小到农户选种育苗、施
药追肥，它都有相应的服务
项目。“农协在日本等国是具
有半强制性的单位，力量非常
大。一旦违规者被踢出日本农
协，企业所生产的农产品就无
法加上日本农协的标志，没人
会买，只有彻底退出农产品生
产行业。”张化羽说，这一点
中国可借鉴国外的经验。

探访有机蔬菜生产基地

不不用用农农药药防防虫虫
一一年年投投入入就就得得550000万万

28日下午，记者来到济南市历城区董家镇柿子园村，
在山东绿苑农业科技有限公司有机蔬菜基地内，几十座
蔬菜大棚里的菜正准备收获，而在园区内的物理杀虫、生
物制剂杀虫方式都是普通菜农做不到的。

露天杀虫用太阳能杀虫灯
山东绿苑农业科技有限公司经

理刘新强介绍，公司有24栋用于秋
冬春蔬菜生产及供应的冬暖大棚，
28栋用于春夏秋蔬菜生产及供应的
拱圆大棚、一栋用于春夏秋蔬菜生
产及供应的连栋大棚和40亩用于春
夏秋蔬菜生产及供应的露地。刘新
强介绍，基地能够提供50余种蔬菜
的生产与供应，每年能够生产有机
蔬菜100万斤左右。

在基地内，记者看到，有多个太
阳能杀虫灯立在路边，走近后，杀虫
灯内还残留着被杀死的昆虫，刘新
强介绍，园区内一共安装了16盏太
阳能杀虫灯，用于防虫。

在一座种植着茄子的冬暖大棚
内，记者发现，在大棚的上端和下端

通风口，都有与纱窗类似的网状物，
而在地里，则有像黄纸一样的板子，
刘新强介绍，网状物是防虫网，用于
防止外面的虫子飞进来，而黄色的
板子被称作黄板，利用害虫的趋光、
趋黄性来捕杀害虫。

刘新强介绍，在基地内，露天防虫
主要依靠太阳能杀虫灯，在大棚内，则
依靠防虫网和黄板，在此之外，还使用
一种从日本进口的碱性机能水。

刘新强介绍，碱性机能水的PH

值为13，里面富含氢氧根离子、钾离
子和电子，具有杀菌消毒的作用，现
在基地内每周喷洒一次，使用之后，
作物生病几率降低，同时碱性机能
水还有祛虫的功效，能够降低蔬菜
发生虫害的几率。

减少病害基数，蔬菜每年要换茬
为了防止虫害，基地每一个大

棚或地块每年至少3种作物进行轮
作换茬。在前茬蔬菜收获后，彻底清
洁田园，将病残体全部深埋，以减少
病害基数。刘新强介绍，一般来说，
蔬菜种植后，菜农在管理之外，只要
负责收获就可以，很少有菜农会在
一年内将蔬菜轮作换茬，因为这意
味着要减产。

普通菜农一亩地的蔬菜能生长上
万斤，而基地的蔬菜最多也就能生产3

千斤。刘新强解释，这也是基地的蔬菜
价格高的原因，现在基地的蔬菜价格

是普通蔬菜价格的5倍，而为了保证基
地土壤的肥力、防治病虫害并且不使
用农药，基地的生产成本每年都要投
入500万，这一点是普通菜农做不到的。

普通菜农，一般种植面积并不
大，希望的是投入小，而产出大，而
蔬菜在种植生长过程中，出现病虫
害很难避免，最好的方式就是如同
刘新强的基地那样换地种别的蔬
菜，而这样做的话，成本会直线上
升，从成本和收入来说，普通菜农根
本承担不起，为了保证产量，普通菜
农就不得不使用农药。

？

？

？

在种
植韭菜的
大 棚 内 ，
刘新强介
绍 ，韭 菜
估计过年
之前能上
市。

2015年济南市药监局

对韭菜抽检情况

食品安全监督
抽检信息第11

期通告

食品安全监督
抽检信息第10

期通告

食品安全监督
抽检情况第6

批通告

抽检79批次

5批次不合格 ●不合格项：克百威、甲拌
磷、氧乐果超标

抽检80批次

7批次不合格

抽检99批次

9批次不合格

●不合格项：毒死蜱、腐霉利
和氧乐果超标

●不合格项：氧乐果超标居
多
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